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La dénière ronde d’un tournoi est habituellement la plus difficile surtout lorsqu’il s’agit d’un 
tournoi par équipe. Opposés au Vénézuéla, une des fortes équipe du tournoi, les joueurs 
canadiens n’avaient manifestement pas la forme. Très tôt ils se sont retrouvés en difficulté sur 
presque tous les échiquiers. Le score final : Venezuela 3,5 - Canada 0,5 témoigne bien des 
problèmes recontrés. Le Canada termine le tournoi avec un score de 50%, soit 7 points sur 14, 
bon pour la 33e place sur 61 équipes, exactement la position de son classement au départ.


The last round of a tournament is usually the most difficult, in particular when its a team 
tournament. Against Venezuela, one of the strongest team of the Olympiad, Canadian players 
were clearly out of form. Very early on, they found themselves in trouble on almost every board. 
The final score Venezuela 3,5 - Canada 0,5 testifies to the problems encountered. Canada ends 
the tournament with a score of 50% (7 out of 14) good for the 33rd place out of 61 teams. This 
is exactly where it was originally ranked. 

RONDE 6 - ROUND 6 (November - 26 - Novembre) Malaisie 2 - Canada 2 

Il est toujours aussi prenant de constater jusqu’à quel point le score d’un match par équipe 
peut dépendre de facteurs tactiques impromptus qui se produisent en un rien de temps. Cela 
l’est d’autant plus lorsque les parties se déroulent à une cadence rapide, certains diraient 
« d’enfer ». Dans la sixième et avant dernière ronde des Olympiades FIDE d’échecs en ligne 
pours personnes ayant un handicap, le match nul de 2-2 entre le Canada et la Malaisie s’est 
décidé sur une escapade tactique survenue au 29e coup. Voir diagramme. 


Louis Morin (CAN) - Syahirqa Ahmad (MSI), échiquier 4.


La position noire n’inspire pas confiance. Les Noirs ont une qualité en moins (un seul pion en 
compensation), une faible coordination au niveau de leurs pièces mineures et un Roi exposé. 
Un virus mortel circule dans leur rang. Il semble que le prochain coup des Blancs sera crucial 
pour les protagonistes.


RONDE 7 - ROUND 7 (November - 27 - Novembre) Venezuela 3,5 - Canada 0,5



Les Blancs, au trait, ont plusieurs possibilités et la chose 
la plus difficile aux échecs est de choisir un coup parmi 
des continuations qui sont, en apparence, de valeur 
égale. Les Blancs ont deux coups de pion à leur 
disposition (29.g4 et 29.h4). le premier menace 30.g5, et 
l’idée du second est de préparer le premier en 
empçechant 29...g5. Il y a aussi deux coups de Tour qui 
présentent un intérêt certain : 29.Te1 et 29.Te3, les deux 
attaquant un Cavalier instable. Que jouer alors que le 
temps file rapidement ? Il existe un principe qui dit ceci : 
« Dans le doute, jouez une pièce et non un pion ». Un 
coup de pion est plus susceptible d’être une erreur 
irréparable parce qu’il ne peut revenir sur ses pas. Ainsi, 
avec ceci en vue, revenons aux coups de Tours. Quelle la 
différence existe-t-il entre les deux coups ? La différence 
peut apparaître plus évidente si on applique un autre 

principe : « Avant de jouer le coup que vous avez choisi, 
jetez un dernier regard sur la position, celui d’un débutant ». Voilà le meilleur conseil pour éviter 
les erreurs fatales. Ce que le débutant fait habituellement dans une position donnée, c’est de 
vérifier s’il existe un coup qui fait échec. Ainsi, après les coup de la partie, 29.Te1?, le débutant 
va probablement considérer 29...Fd4+ qui fut joué dans la partie. Après la réponse forcée 
30.Rf1, les Noirs peuvent appliquer la même formule et jouer 30...Dc4+ 31.Td3 (forcé) 31...g5! 
32.Fxg5 (la Dame doit défendre la case d2 contre la possibilité d’un mat) 32...Fc3! (non pas 
32...Tf8? 33.Txe4 Txf4 34.Txf4 c5 35.Fh6! gagne) 33.Fh6 (les Noirs menaçaient ...Tf8 
réellement) 33...Cd2+ 34.Rf2 Dxf4+ 35.Fxf4 Ce4+ 36.Txe4 Txe4 37.Rf3 Tc4 avec une nulle en 
vue. Au lieu de cela, les Noirs ont joué 30...Dxf4+ 31.Fxf4 Cd6 et ont perdu quelques coups 
plus tard. 


Si on revient à la position du diagramme, les Blancs avaient un gain s’ils jouaient 29.Te3! 
Pressurisant le Cavalier avec la bonne Tour. Après 29...Cd6, le gain s’obtient par 30.Txd6! cxd6 
(30...Txe3 31.Txf6) 31.Txe8+ Dxe8 32.Dxf6 qui gagne. Que d’occasions manquées. 


Black’s position makes an impression which inspires no confidence in it, and carries the seeds 
of death within itself. An exchange down with an exposed King (one pawn for it), Black also has 
problems with the coordination of their minor pieces. It appears that the next move will be 
crucial for both the contenders.  

White to play has many possibilities and the most difficult thing in chess is to choose one from 
among several apparently equally good moves. White has two pawn moves (29.g4, 29.h4). The 
first one is threatening 30.g5, and the idea of the second candidate move is to prepare that 
same move by first preventing the counter blow 29...g5. There is also two interesting Rook 
moves available : 29.Re1 and 29.Re3, both attacking an unstable Black Knight. What to play 
with little time left ? There is a chess principle that says: « When in doubt, move a piece, not a 
pawn ». A pawn is more likely to make irreparable mistake because it can’t move backward. So 
with this in sight, let’s go back to the Rook moves. What’s the « diff » beetween those two ? The 
difference may be more apparent if we apply another principle : « Before making the move you 
have chosen, take one last look, with the eyes of a beginner ». It is the ultimate weapon against 
chess blindness. What beginners do usually in any position is looking for any possible checks to 
their King. So after the move in the game, 29.Re1?, the beginner will probably consider the 
check 29...Bd4+ which was played in the game. After the force move 30.Kf1 Black, applying 
the same formula, can produce an astonishing draw by 30...Qc4+! 31.Rd3 (forced again) 
31...g5! 32.Bxg5 (the Queen has to defend square d2 against a possible mate) 32...Bc3! (not 



32...Rf8 33.Rxe4 Rxf4+ 34.Rxf4 c5 35.Bf6! wins) 33.Bh6 (Black was threatening ...Rf8 this time) 
33...Nd2+ 34.Kf2 Qxf4+ 35.Bxf4 Ne4+ 36.Rxe4 Rxe4 37.Kf3 Rc4 with a probable draw. Instead 
Black played 30...Qxf4+ 31.Bxf4 Nd6 and lost some moves later.  

If we go back to the diagram position, White could win by using the other Rook to put pressure 
on the Knight : 29.Re3!. After the more or less forced 29...Nd6, White achieves his goal by 
30.Rxd6! cxd6 (30...Rxe3 31.Rxf6) 31.Rxe8+ Qxe8 32.Qxf6 winning. 

Ronde 6 - Round 6 / Olympiades DIS Olympiads


RONDE 5 - ROUND 5 (November - 25 - Novembre) Canada 3 - 1 Turquie (4) 

Le match no 5 fut une ronde échevelée pour le Canada. Beaucoup de pièces ont été gagnées 
et perdues. Beaucoup d’occasions furent aussi manquées. Le résultat de 3-1 en faveur du 
Canada tient un peu à la chance. Le match fut gagné sur un mat en un coup, le second réalisé 
par Terry Song sur l’échiquier no 1 durant ce tournoi.  Au lieu de se faire mater en un coup, son 
adversaire avait une nulle étonnante. Voir le diagramme suivant :


Les Blancs viennent de jouer 35.Dd3-b3 menaçant mat 
en g8 ou une infiltration en f7. Les Noirs ne peuvent 
contrôler les deux cases, mais possèdent une défense 
étonnante : 35...Fe6!, un sacrifice de déviation, 36.Dxe6 
Dc2+ 37.Rh1 Dd1+ 38.Rg2 Dc2+. Si les Blancs veulent 
éviter la nulle, le Roi blanc doit s’aventurer au centre : 
39.Rf3 Df2+ 40.Re4 Dc2+ 41.Rd4 (41.Re5 Db2+) 
41...Ff2+ 42.Re5 Db2+ et le Roi ne peut s’extirper de 
son mauvais pas sans concéder un Fou, 43.Rd6 Dd4+ 
avec égalité. Les Noirs ont joué 35...Fe8?? Et se sont fait 
mater en g8, 36.Dg8 mat.


White just played 35.Qd3-b3 threatening mate on g8 or 
an infiltration on f7. There is no direct defense, but Black 
has a surprising counter  35...Be6!, after 36.Qxe6 Qc2+ 

37.Kh1 Qd1+ 38.Kg2 Qc2+, the only way for the White 
King to avoid the perpetual checks is to risk an adventure in the center : 39.Kf3 Qf2+ 40.Ke4 
Qc2+ 41.Kd4 (41.Ke5 Qb2+) 41...Bf2+ 42.Ke5 Qb2+ and White has to give up a Bishop to stop 
the checks 43.Kd6 Qd4+ winning the Bishop on f4 with equality. In the game, Black played 
35...Be8?? and got mated on g8. 

Round 5 was a wild affair for Canada. Lots of pieces have been won and lost. Many 
oppourtunities were also missed. Canada finally won the match by the score of 3-1, a result a 



bit lucky. The match was won on a checkmate in one move by Terry Song on the first board. It’s 
the second time he did this during the tournament. Instead of being knocked down in one fell 
swoop, his opposent had a stunning draw. See the diagram. 

Ronde 5 - Round 5 / Olympiades DIS Olympiads


RONDE 4 - ROUND 4 (November - 24 - Novembre) India (2) 3 - 1 Canada 

La plupart des joueurs d’échecs sont d’avis que le jeu développe la pensée rationnelle, nous 
enseigne à respecter quelques principes de base et démontre que le succès s’obtient en 
jouant de bons coups sur le plan pratique. Louis Morin, membre de l’équipe canadienne aux 
Olympiades d’échecs pour les joueurs qui ont un handicap, n’est probablement pas un de 
ceux-ci. Louis croit davantage à l’aspect psychologique du jeu où son adversaire est confronté 
à des problèmes tout nouveaux et surtout étranges. Lors de la quatrième ronde des 
Olympiades ci-avant mentionnées, Louis a eu la « chance », pour la seconde fois, de jouer une 
ouverture particulièrement bizarre appellée « Gambit Jerome », un début catastrophique qui 
force l’adversaire à reconsidérer tout ce qu’il sait sur la théorie des ouvertures. Le résultat peut 
ressembler à ceci :


Blancs - White : Morin, Louis (CAN)
Noirs - Black : Mrunali, Pande (INDIA III)

1. e4 e5 2. Nf3 Nc6 3. Bc4 Bc5 4. Bxf7+ Kxf7 5. Nxe5+ Nxe5 6. Qh5+ Ng6 7. Qd5+
Kf8 8. Qxc5+ d6 9. Qe3 Nf6 10. d3 Kf7 11. 0-0 Rf8 12. f4 Kg8 13. Nc3 c6 14. Bd2
Ng4 15. Qg3 Qb6+ 16. Kh1 Qxb2 17. Rac1 Nh6 18. f5 Ne5 19. Bxh6 Rf7 20. Bd2 Bd7
21. h3 Qb6 22. Qe3 Qd8 23. Kh2 Qh4 24. Qg3 Qd8 25. Bg5 Qa5 26. d4 Nc4 27. Qd3 b5
28. g4 Re8 29. Rce1 Qc7 30. Bf4 Kh8 31. a4 a6 32. axb5 axb5 33. g5 Rg8 34. Qg3
Qb8 35. g6 Re7 36. Qh4 Rge8 37. Qxh7# 1-0

Most chess players say that the game encourages rational thinking, teaches us to respect some 
basic principles and shows that success can come only as a result of playing good practical 
moves. Louis Morin, member of team Canada at the DIS FIDE Online Olympiad, is probably not 
one of them. Louis believes mainly in psychological chess where an adversary is confronted 
with problems of different natures. In the fourth round of the DIS Olympiad, Louis had the 
« chance », for a second time, to play a very bizarre opening called the «Jerome Gambit », a 
catastrophic opening who force the opponent to reconsider what he knows about the initial 
phase of the game. The result look like this. (Up).  

Ronde 4 - Round 4 / Olympiades DIS Olympiads




RONDE 3 - ROUND 3 (November - 23 - Novembre) Canada 3,5 - 0,5 Mali 

Il n’y a pas beaucoup à dire sur cette troisième ronde. Le Canada était opposé au Mali classé 
au dernier rang des équipes actives. Deux participants maliens ont eu des problèmes de 
connection à Zoom, de sorte qu’ils perdu par forfait. Le match s’est terminé 3,5 - 0,5 en faveur 
du Canada.


Not much to say about this third round. Canada was paired with Mali, one of the weakest team.  
Two of their players had connection troubles in a way that they had to be forfeited. The final 
score is Canada 3,5 - Mali 0,5.  

Ronde 3 - Round 3 / Olympiades DIS Olympiads


RONDE 2 - ROUND 2 (November - 22 - Novembre) Canada 1-3 Russie (2) 

Un match par équipe aux échecs contre une formation russe n’est pas une sinécure. La ronde 
2 des Olympiades FIDE en ligne pour joueurs et joueuses qui ont un handicap s’est tenue ce 
dimanche 22 novembre. Le Canada s’est incliné 3-1 contre la Russie (2), mais ce qui a surtout 
retenu l’attention est la spectaculaire victoire du premier échiquier canadien, Terry Song, aux 
dépens d’un maître russe. Voyez par vous-mêmes.


A team match against Russia at chess is not a walk in the park. It’s more likely to be a walk in a 
Roman arena. In the second round of the FIDE online Olympiad for the Disabled players, 
Canada was confronted to Russia (2). We lost 3-1. But the Canadian only scored point was the 
result of a powerful win by first board Terry Song. See by yourself. 

1.d4 Cf6 2.Cg5 d5 3.Fxf6 gxf6 4.c4 c6 5.Cc3 e6 6.Cf3 dxc4 7.a4 Fb4 8.e4 Jeu actif. 
L’ouverture est un croisement entre un Gambit Slave et la Caro-Kann, variante Nimzowitch. 
Active play. The Opening is a mixture beetween a Slav Gambit and a Caro-Kann (Nimzowitch). 
8. ...b5 9.Fe2 Fb7 10.0-0 Fxc3 11.bxc3 Cd7 12.Tb1 Tb8?! Rend le pion pour éliminer le pion 
blanc central. Giving back the pawn to eliminate White central pawn. 13.axb5 cxb5 14.d5!? Les 
Blancs préférent ouvrir les lignes au centre pour s’attaquer au Roi. Récupérer le pion par 
14.Txb5 Fxe4 15.Fxc4 était plus sûr. White goes after the King. 14.Rxb5 Bxe4 15.Bxc4 was 
more sensible. 14...a6 15.dxe6 fxe6 16.Cd4 Les Blancs continuent leur jeu actif attaquant le 
pion e6 et libérant la diagonale d1-h5. White carry on with their active play attacking e6 and 
clearing a path to h5. 16...Cc5? Naturel mais fautif. Meilleur était 16...De7 17.Fh5+ Rf8. Natural 
but incorrect. Necessary was 16...Qe7 17.Bh5+ Kf8. 17.Fxc4! Exploite la position exposée du 
Roi noir. White take advantage of the expose position of the King. 17...bxc4? Le coup perdant. 
Il fallait s’en remettre à 17...h5. The point of no return. Black had to play 17...h5. 18.Dh5+ Re7 



Le coup automatique ici est 19.Dxc5+, mais Terry a une autre option à sa disposition. Watching 
this game i was surprised that Terry was thinking about his move here. Why was he not playing 
the automatic 19.Qxc5+ ? The answer is the next move. 


19.Txb7+!? 

Bien, mais pas forcément le meilleur coup. 19.Dxc5+ 
Dd6 20.Da7! est le choix de l’ordinateur. Mais, dans les 
deux cas, les Blancs gagnent. Nice but not necessarily 
the best move. 19.Qxc5+ is preferred by the computer. 
The idea is 19...Qd6 20.Qa7! But the more spectacular 
continuation in the game is also winning. 19...Cxb7 
20.Cc6+ Rd6 21.Cxd8 Tbxd8 22.Df7 (22.Tb1 Td7 
23.e5+!) 22...Cc5 23.Dxf6 Rc6 24.e5 a5 25.f4 Thg8 
26.f5 Td2 27.g3 Te8 28.Dh6! Te2? 29.f6 (Ou 29.Dh5 
attaquant deux Tours Or 29.Qh5 attacking two rooks.) 

1-0.    


Ronde 2 - Round 2 / Olympiades DIS Olympiads


RONDE 1 - ROUND 1 (November - 21 - Novembre) Philippines (1) 2 - 2 Canada 

La première ronde des Olympiades FIDE d’échecs en ligne pour joueurs qui ont un handicap 
s’est soldée par un match nul de 2-2 pour le Canada. Opposés aux Philippines 1, classée 3e 
au départ, les représentants canadiens ont mieux fait que prévu. Terry Song a produit un 
surprenant mat en un coup sur le premier échiquier alors que Louis Morin attaquait 
furieusement sur l’échiquier 4.  


The first round was a tie match (2-2) for Canada in the first FIDE Online Olympiad for Disabled 
people. Paired with the third seed Philippines I, the Canadian players did better than expected. 
Terry Song delivered a surprising mate in one move on the first board and Louis Morin attacked 
fiercely on board 4. 

Blancs / White : Louis MORIN (1806) CAN

Noirs / Black : Cheyzer Crystal MENDOZA (1639) PHI 2


12.Fxd6!? exd6 13.Cxd6+ Re7? (13...Rf8) 14.Dc4 Fe6 15.Dc5 Maintenant le Roi noir devrait se 
retirer dans des eaux plus sûres en f8, mais... (The King now must retreat on f8) 15...Da5? fut le 
choix des Noirs, qui perd-sur-le-champ après... (This loses quickly) 16.Fb5! Fd4 Tristement 



pour assurer une case de fuite au Roi en g7. (Sadly 
played to give a haven for the King on g7).17.Cxd4 Rf6 
18.Cxb7 (1-0...48).


Ronde 1 - Round 1 / Olympiades DIS Olympiads






